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الواردة في هذا الكتاب تعبر عن وجهة نظر المؤلفين فقط ولا تعبر  ]الآراء
 [بالضرورة عن وجهة نظر الناشر.

 



 

  



 

 

 . والآخرين  الأولي   سيدرسول الله   على  والسلام والصلاة  العالمي   رب لله الحمد 
القواعد في  دروس  الرابعةالنحوية    كتاب   البرنامج   وفق  الابتدائي  التعليم  ن م  للسنة 

 مناسب لحال كما أنه   أولا،  للمعلم موجه هو كتاب ،الوطنية التربية وزارةل  المقرر الجديد 
توخينا   إذ   ، بسيطةسهلة و ل له دراسة التراكيب النحوية بطريقة  فيسه    للمراجعة،  المتعلم

، باعتباره كان من قبل مجرد مجموعة من فهو شامل ومختصر  عن التعقيد   الابتعادفيه  
التراكيب   لنشاط  السنة نحويةالالمذكرات  فرأيطوال  لتعميم نجأن    نا،  في كتاب  معها 

 الفائدة. 
واضيع المقررة في التوزيع قيدنا بالمفقد ت  ،هذا الكتاب مخصص لفئة معينة  لأن و 
المستوى  السنوي و لهذا  قدمنا ،  فقط، ا  قد  الضرورية  الأ  لمبادئ  بعض  تقديم   مثلة مع 

 .الإعرابمن   نماذجو 
 :شتمل على المراحل التاليةي  درس   وكل   ،درسا 23 على الكتاب  هذا  يحتوي
 .دراستها المراد  الأمثلة   من   مجموعة  عن  عبارة   وهي   كتشفأو   ألاحظ   -
 نحوية.   قواعد  عن  عبارة   وهي   أتعلم أو  أثبت -
 . لإعراب في ا نموذج -
 النموذجية.مع الحلول   أتدرب  وأخيرا    -

 لهذا الكتاب فهي:  العناوين الرئيسةأما عن  
 ، به  المفعول   ،الفاعل  الفعلية،  الجملة   ،المضارع  الفعل   ، الماضي  الفعل   ،الكلمة  أنواع)

 فعل  ، إليه المضاف ، الجر  حروف  ،المتعدي والفعل  اللازم  الفعل الصفة، الاسمية،  ةالجمل
 الفعل   ، المجزوم  المضارع  ،المطلق  المفعول  ، الحال  ،وأخواتها كان  ،المنصوب   المضارع   ،الأمر

 علامات   الاسم،  نصب  علامات  ،الأسماء  في  الرفع   علامات  ،للمجهول  المبني  ،الماضي
 . (المعتل  والفعل  الصحيح  الفعل  والمعرب،   المبني   الاسم،  جر

التعليم الس    تلاميذو   ، الأساتذة  زملائنا   رضا  الكتاب   هذا  ينال   أن  رجون الرابعة من  نة 
 . العالمي  رب لله والحمد   القصد   وراء من  والله  ،الابتدائي



 

 

  :كتشفأألاحظ و

 . ة  الروض  في   الطفل   -
 . القسم    في التلاميذ   -
 . يركض    الولد    رجع   -
 :أثبت

ينطق   ما  فكل  ،الهجائية  الحروف  بعض   على   المشتمل  وت الص    أو  اللفظ   هي   : الكلمة
 ثلاثة  وهي   والحدث،  الذات  بي   ارابط  أو   حدث   أو ذاتا  يكون   أن إما  الإنسان  به

 وحرف.   وفعل   اسم  أنواع:
 الأزمنة  بأحد  مقرون  غير  ويكون   نفسه   في معن   على   دل  ما  هو 
 الثلاثة. 

. :  اسم شيء /.أسد   :حيوان اسم   /.: سعيد  إنسان اسم    بيت 
 : الاسم  علامات  ✓

 بــــــ:   يتميز الاسم عن غيره
 . بسعيد    مررت    : مثل  )الجر(  قبوله الكسرة  -
 الكسرة   جره وعلامة  بالباء  مجرور اسم  سعيد    جر، حرف  بــــــ:وفاعل،    فعل   مررت  

 . آخره  على   الظاهرة 
  . كلب    ،أسد    مثل: في آخره  التنوين  قبوله -
  جل  الر    ، رجل    : مثل  (التعريف)ال    الألف واللام  دخول -
 تالله.   ،اللهو  ، بالله  مثل:عليه    القسم  حروفدخول  -
م لا ال  ،الكاف  ،الباء  ، في  ، على  ، عن  ، إلى  ، : منعليه  الجر   حروف دخول -

  . مثل: خرجت  من البيت  إلى المدرسة  



 

 ، ماض  الثلاثة  الأزمنة  بأحد  مقرونا   نفسه   في معن على  دل   ما  هو    
 . قف    : مثل  أمر  ،يأكل    : مثل  مضارع  ،ذهب    :مثل
 : علامات الفعل ✓

 بــ:   والحرف   الاسم  عن   الفعل  يتميز
 ، قلم  ال  سقط    قد  نقول:   ، والمضارع  الماضي   على وتدخل   ،قد   دخول   يقبل   نهأ   -

 مرفوع.   فاعل   :قلم  ال  ماض، فعل  : للتحقيق، سقط    حرف  قد:
تصان بالمضارع عليه، ويخ  وسوف السين  من علامات الفعل دخول حرف   -

مرفوع،  مضارع فعل  : يرفع    استقبال،  حرف   ســــ:   العلم    سيرفع  التلاميذ    مثل:
 منصوب.  به  مفعول  :العلم    ،التلاميذ  فاعل مرفوع

: فاعل ، المريض  فعل مضارع   ينام  ، سوف حرف استقبال،  المريض    ينام    سوف  
 .مرفوع

 ، الأم    سافرت   مثل: بالماضي  وتختص   التأنيثتاء    قبوله   الفعل  علامات   من -
 . مرفوع  فاعل   : للتأنيث، الأم   اءتالماض،    فعل  سافر  

 ، عن  ،إلى  ، من  مثل: غيره  مع  إلا  كاملا   معناه  يظهر  لا   لفظ   لك  وهو 
 . ل علامات الاسم ولا علامات الفعللا يقب  والحرف    .. .في  ،و

  :أتدرب

 . الكلمات  هذه  من   الأسماء   ضع خطا تحت -1
 طبيعتك   من   ليس  :النسر    لها   فقال  الطيران    ايعلمه    أن  النسر    من يوما  السلحفاة    طلبت  
  نسرال  ها خذأ   حتى  ،عليه الإلحاح    صلت  او   السلحفاة  أن   غير  ،الطيران    على  القدرة 
 .اكه  تر   ثم السماء    عنان    في ابعيد    بها   وطار   براثنه  بي   أخيرا

 
 
 



 

 

 :كتشفأو ألاحظ

  .السوق    من سعيد    رجع   -
 . ه  محفظت   عمر    خذ  أ -
 . الدرس    زيد    كتب   -
 :أثبت

 وانقطع.   وقع  حدث   على  دل  فعل   كل   هو  الماضي:   الفعل
 الماضي  زمن   يتغير  وقد   ، المتكلم  زمن  قبل  جرى  حدث على يدل  فعل  نهأ فالأصل
 . الله    حفظك   :مثل  عاء كالد    المستقبل  على   دالا  فيصبح

 لحقه  إذا  البناء  هذا   يتغير   ، ولاالفتحةيكون مبنيا على    أن في الفعل الماضي    والأصل
 ضمير  ، والألف الفتحةمبني على    فعل ماض   كتب    :اكتب    :مثل  الاثني  ألف  الأخير   في

 فاعل.   رفع  محل في   كونالس    على مبني متصل
: فعل ماض   مثل: ذهب وا،واو الجماعة تصل بآخره  ا  إذا  م الض  ويكون مبنيا على    ذهب 
 والألففع فاعل  ر كون في محل : ضمير متصل مبني على الس  الواومبني على الضم، و 

  .بعده فارقة
ا، ن  خرج    ، ت  فع متحرك مثل: خرج  ر   اتصل به ضمير إذا  كون  الس    ويكون مبنيا على 

 . م  ت  خرج   ا،م  ت  خرج  
 : علاماته
.   مثل:   التأنيثتاء    يقبل  نأ -  ذهبت 
 . ذهبت    :مثل  المتحركة   الفاعل   تاء أن يقبل   -

 
 



 

 :لإعرابفي ا نموذج

، ضرب    ب: نعر كيف     ؟، شربت   ذهبت 
 إعرابها  الكلمة 
 . الظاهرة على آخره  مبني على الفتحة   ماض   فعل ضرب  

:  ماض   فعل ت  شرب    للتأنيث.   مبني على الفتحة، ت 
 : ضمير متصل في محل رفع فاعل. مبني على السكون، التاء  فعل ماض  ذهب ت  

  :برأتد

 : تحت الفعل الماضي  ا خط  ضع  -1
 ؟الدواء    أين  : زوجته    سأل   جدا، اومتعب    مريضا  كان 

 . سك  رأ من بالقرب   ،الطاولة    فوق   الدواء    : همست    
  ؟سيرأ  ن  ي  قائلا: وأ    رد  

 : الأفعال  هذه   من الماضي  الفعل  عي -2
 . اذهب    ، يلعب    ،ترك    ،صعد    ، قام    

 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 :ألاحظ وأكتشف

 . رس  الد    سعيد    يكتب   -
 . المدرسة    إلى  مد  مح   سيذهب   -
 :أثبت

، ويبدأ دائما بأحد المستقبل   أو  الحاضر   الزمن  في يقع   فعل   كل   هو  : المضارع  الفعل
 )أنيت(.   حروف كلمة

 . ننجح  ،  ألعب    مثل: والنون للمتكلم  الألف
 .يأكل    مثل:   للغائب   تكون   والياء 
 ، هي[ .]أنت    كل  ت   مثل: أو الغائب للمخاطب  اء تكونتوال  

 جازم.   أو   ناصب   يسبقه  لم إذا  المضارع  فعل ال  يرفع 
: مثل  شيء  به   يتصل  ولم  خر الآ  صحيح   كان   إذا  الظاهرة  مة الض    رفعه تكون علامة  

 آخره. الضمة الظاهرة على  وعلامة رفعه    فعل مضارع مرفوع  ، أحب  
وعلامة رفعه   فعل مضارع مرفوع  ، يخشى خر مثل:الآ  معتل  كان  إذا  المقدرة   الضمة   أو 

.   الخمسة مثل:  الأفعال   من كان   إذا النون  ثبوت   أو .الضمة المقدرة على الياء  يلعبان 
 في   الاسم   ضارع  لأنه مضارعا، سمي لذلك ،معربا يكون  أن   المضارع   في   والأصل
 النسوة  نون  به  اتصلت إذا  فقط:   حالتي  في  إلا  مبنيا  يكون  فلا  شابهه،   ي أ  الإعراب

ن ،  مثل:  يبن على السكون مثل:   يبن على الفتح   التوكيد  بنون   اتصل  وإذا  يدرس 
 .ليكون ن  

 



 

 :لإعرابفي ا نموذج

اي    نعرب: كيف    ؟ساعد  خالد  سعيد 
 إعرابها  الكلمة 
 مة الظاهرة على آخره الض  فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه   يساعد  

 مة الظاهرة على آخره فاعل مرفوع وعلامة رفعه الض   خالد  
ا  الفتحة الظاهرة على آخره وعلامة نصبه   مفعول به منصوب سعيد 

 

 مفيدتي.   جملتي   في وادخلهما  ، مضارعي  بفعلي   يتا   -1
 ............................................... 
 ............................................... 

  الكلمات المسطرة:   أعرب -2
 . صديقه    لزيارة   الصديق    يذهب  ،  المعلم    التلميذ    يسأل  

 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 :ألاحظ وأكتشف

 . لميذ  الت  نجح    -
 . قمْ من مكانك   -
 . إلى المدرسة  تذهب  المعلمة    -
 . شرب  الولد  الحليب   -
 . س رق  المحل   -
 . بات المطر  ينزل   -
 :أثبت

 أو مضارعا  أو   ماضيا   الفعل  هذا  كان  سواء  بفعل،   جملة تبتدئكل    هي  الفعلية  الجملة
 مبنيا  أم  للمعلوم  مبنيا كان   وسواء جامدا، أو  متصرفا   ،ناقصا   أو   تاما   كان  وسواء  ،أمرا

 للمجهول. 
 

مبني   نام فعل ماض   . الرضيع    مثل: نام  كان الفعل لازما   إذا  ، الفعل والفاعل -
 .الظاهرة على آخره   على الفتحة، الرضيع فاعل مرفوع بالضمة

،  كان الفعل متعديا مثل: كسر  الولد  الزجاج    إذاالفعل والفاعل والمفعول به،   -
 ، الزجاج   فاعل مرفوع بالضمة مبني على الفتحة، الولد    كسر فعل ماض 

 مفعول به منصوب. 
- .  الفعل والفاعل وحرف جر واسم مجرور، دخل  المعلم  إلى القسم 

حرف جر،   : إلىفاعل مرفوع بالضمة،  علم   ، الم مبني على الفتحة  : فعل ماض دخل  
   الكسرة. وعلامة جره    اسم مجرور   :القسم  



 

مبني للمجهول،  فعل ماض  : القلم . ك سر  نائب الفاعل مثل: ك س  ر   الفعل و  -
 فاعل. نائب    :الق لم  

 الفعل واسمه مع خبره مثل: كان  الجو بارد ا. -
 ها منصوب. بر خ :اسم كان مرفوع، باردا    :ناقص، الجو  فعل ماض   :كان 

 به   والمفعول  ثنيا   والفاعل أولا   الفعل   يذكر  الفعلية، أن  الجملة  عناصر   ترتيب  في   الأصل
يشرب  الحليب  الولد ، يشرب  فعل   مثل: الفاعل  على  به  المفعول   تقديم  ويجوز   ،ثلثا

الولد  فاعل مؤخر   مة، الحليب  مفعول به مقدم منصوب بالفتحة،مضارع مرفوع بالض  
 . الظاهرة على آخره  مرفوع بالضمة

 :لإعرابفي ا نموذج

 الولد ؟   كيف نعرب: نجح  
 إعرابها  الكلمة 

 اهرة على آخره مبني على الفتحة الظ    فعل ماض  نجح  
 مة الظاهرة على آخره الض  وعلامة رفعه    فاعل مرفوع  الولد  

  :أتدرب

  به،  ومفعول  وفاعل  فعل  من:   تتكون  فعلية    جملة    برك   -1
 . مجرور  واسم  جر وحرف  وفاعل فعل  من:   تتكون  وأخرى 

 
 
 
 
 
 



 

 

 :كتشفأو ألاحظ

 . التلميذ  استيقظ    -
 .القاض يجاء    -
  .التلميذان  حضر    -
 . لمجتهدون  نجح  ا -
 .أبوك  جاء    -
 :أثبت

 التلميذ  مثل: سقط    مرفوعا دائما  ويكون ،بالفعل  قام   من   على   يدل   اسم  هو  : الفاعل
وعلامة رفعه  فاعل مرفوع  التلميذ  مبني على الفتحة،    فعل ماض   سقط  ،  على الأرض  

 حرف جر، الأرض  اسم مجرور. ، على  على آخره  الظاهرة  مةالض  
: مثلب أن يتأخر عن الفعل، فلو تقدم لم يصبح فاعلا بل أصبح مبتدأ يج الفاعل و 

مبني على الفتحة والفاعل ضمير  فعل ماض  مة، قام  عمر  مبتدأ مرفوع بالض    قام . عمر   
 مستتر تقديره هو، والجملة الفعلية في محل رفع فاعل. 

 الواو.  أو الألف  أو   المقدرة  أو الظاهرة  بالضمة   الفاعل   يرفع  -
 أقسامه: 

 

 بالضمة. فاعل مرفوع    ، المعلم  فعل ماض  ، جاء  المعلم    جاء  
 مة لأنه مثن. فاعل مرفوع بالألف نيابة عن الض   فعل ماض، المعلمان   ، جاء  المعلمان   جاء  
فاعل مرفوع بالواو نيابة   مبني على الفتحة، المعلمون    فعل ماض   جاء    ، المعلمون    جاء  

 مة لأنه جمع مذكر سالم.عن الض  
الواو وعلامة رفعه   ، أخوك فاعل مرفوعمبني على الفتحة جاء فعل ماض  . أخوك    جاء    

 . إليهخو مضاف والكاف مضاف  وأ الخمسة،    الأسماءمن   لأنهمة نيابة عن الض  



 

مبني على الفتحة الظاهرة، القاضي فاعل مرفوع  جاء فعل ماض :جاء القاضي
 الياء. ى  بالضمة المقدرة عل

 

ـــ: فعل ماض درس  الفاعل ضمير متصل مثل:   - . درس  السكون   علىمبني   ت 
 : ضمير متصل في محل رفع فاعل. لاتصاله بتاء المتكلم، التاء

ــ: ا.  درسن   :،  نون الجماعةبفعل ماض مبني على السكون لاتصاله    درس  ضمير متصل   نا 
 في محل رفع فاعل. 

ــ: فعل ماض درستن   ،  بالتاء المتحركة )ضمير رفع(مبني على السكون لاتصاله    . درس 
علامة جمع التأنيث)لا محل لها من :  ضمير متصل في محل رفع فاعل، والنون   والتاء

  .عراب(الإ
أمر مبني على السكون، والفاعل   اجتهد: فعل الفاعل ضمير مستتر مثل:   -

 ضمير مستتر تقديره أنت. 
 :لإعرابفي ا نموذج

  ؟ الطالب    جاء  رب:  كيف نع
 إعرابها  الكلمة 

 ة الظاهرة على آخره الفتح  على   مبني   ماض   فعل جاء  
 مة الظاهرة على آخره الض  وعلامة رفعه  فاعل مرفوع   الطالب  

 :بأتدر

 . هرةامة الظن فيها الفاعل مرفوعا بالض  كو يت بثلاث جمل يا   -01
 . التلميذان    لس  يج، الطالب    : جاء  يلي  ما  أعرب -02

 
 



 

 
 :أكتشفألاحظ و

  .جائزة    التلميذ    نال   -
 . كتابا    خالد    قرأ   -
 . اخبز    أكلت   -
 :أثبت

  ،اللوحة    كسرت  سعاد    :مثل الفاعل  فعل   عليه يقع  منصوب  اسم  هو
منصوب  هاللوحة مفعول بسعاد  فاعل مرفوع،    ،التاء للتأنيث ،  كسر  فعل ماض

 . الظاهرة على آخره  الفتحة  نصبه  وعلامة 
 به  مفعول  إلى  يتعدى   أن إما  متعديا،   فعلا   يسمى  به  المفعول   ينصب   الذي   الفعل
وعلامة نصبه الفتحة مفعول به منصوب   الكأس    .الكأس    خالد   ر  مثل: كس    واحد 

 آخره. الظاهرة على  
: مفعول به أول، لميذ  . الت  جائزة    لميذ  الت    المعلمة    منحت    مفعولي مثل: إلى  يتعدى   أو

 مفعول به ثني.   جائزة  

مفعول به منصوب وعلامة نصبه محمدا  ،  امحمد   الأم    لت  قب   بالفتحة الظاهرة مثل: -
  . على آخره  الفتحة الظاهرة 

مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة المقدرة   ،مصطفى   رأيت   مثل:المقدرة   أو -
 . لأنه اسم منقوص

الكسرة لأنه   نصبه  منصوب وعلامة ، مفعول بهالطبيبات    رأيت  الكسرة مثل:   أو -
 . جمع مؤنث سالم

مفعول به منصوب وعلامة نصبه الألف لأنه من  ،أخاك  رأيت    الألف مثل:  أو -
 . الأسماء الخمسة



 

مفعول به منصوب وعلامة نصبه الياء لأنه جمع   .المعلمي    المدير    كرم    الياء مثل:أو   -
 . مذكر سالم

 ه منصوب.مفعول ب  ، القطار    ت  بالمفعول به اسم ظاهر مثل: رك -1
ا السلم ، ويكون   اسما موصولا مثل: وقد يكون اسم إشارة مثل: صعدت  هذ 

 .  أكرمت  الذي زارني 
ك، وهذه رسمنا، رسمه، رسمني، رسم مثل: المفعول به ضمير متصل   -2

صل في محل ضمير مت    : ، وتعرب(ناهيك)  : الضمائر مجموعة في كلمة
 ضمير   والياء  ، الوقاية  نون   والنون  ، ماض ، فعل رسمني  ،هبنصب مفعول  

  به.  صل في محل نصب مفعولمت  
في   ضمير منفصل مبني   : ، إيانعبد   إياك ه ضمير منفصل مثل:  بمفعول   -3

 . خاطبللمكاف(  ال)و ،مقدم   بهل نصب مفعول  مح
 الضمة الظاهرة على آخره.   وعلامة رفعه  فعل مضارع مرفوع  نعبد:

 . مل  ع  ت ـ   ك  أنن  المفعول به جملة مثل: رأيت -4
 :لإعرابفي ا نموذج

 القمح ؟ كيف نعرب: حصد  الفلاح   
 إعرابها  الكلمة 

   آخره. على الظاهرة الفتحة على مبني  ماض فعل حصد  
  .خرهآ على الظاهرة  الضمةوعلامة رفعه  مرفوع  فاعل الفلاح  
 آخره.  على الظاهرة الفتحة نصبه  وعلامة  به منصوب مفعول القمح  

 :أتدرب

 في الأمثلة الآتية:  ه ب  المفعول  بي -1
 المسألة . لت  الأم  محمد ا، فهمت  قب   . الفرس   ركبت   ،دمية  ال ليلى ت  حمل   ،جائزة   التلميذ   نال  

 



 

 

 :ألاحظ وأكتشف

  . واسعة    الساحة   -
 . نور    علم  ال -
 . يجري في الحقل    الكلب   -
 . كبيرة  أسنانه     الأسد   -
 . في المدرسة   التلميذ   -
 :أثبت

اسمان   هماتتركب من المبتدأ والخبر و   .باسم  بدأت هي كل جملة    : الجملة الاسمية
 .خبر مرفوع ، نظيف  مبتدأ مرفوع  ، التلميذ  نظيف    مرفوعان مثل: التلميذ  

اللفظية، تبدأ به الجملة الاسمية مثل: اسم مجرد من العوامل   
 لى السكون في محل رفع مبتدأ، بطل  ، أنا ضمير منفصل مبني عأنا بطل  

 مرفوع. خبر  
 : أنواع المبتدأ -

 يجتهد  ينجح   الذيمثل:   اسم موصول ــ   ـ      .صافية    السماء    :مثل ظاهر  اسمــ  
 تلميذ    هذامثل:   اسم إشارةـــ       .جميل   أنت  :  مثل منفصل ضمير ــ  

مثل:   معناها  ويتمم  المبتدأ   مع الجملة  يكمل   الذي   الجزء   
 . خبر مرفوع  مبتدأ مرفوع، ماطر   ، الجو  ماطر    الجو  

جملة فعلية أو شبه   أو ، أو جملة اسمية  الخبر إما مفردا  يكون   :أنواع الخبر -
 جملة.

 .نشيط   : التلميذ  مثل ظاهر  اسم  -
 . ا ساطع  نوره    الشمس  :  مثلجملة اسمية   -



 

 .سرك  إلى ال يذهب   لمهرج  مثل: ا  ، فعليةجملة   -
 . في الحقل   الفلاح   ،ل  بالج  خلف    والمجرور( مثل: القرية  الظرف، الجار  )  ه جملةبش -

 :لإعرابفي ا نموذج

 ؟ نور    رب: العلم  كيف نع
 إعرابها  الكلمة 

 آخره   على مة الظاهرة  الض  وعلامة رفعه  مبتدأ مرفوع     العلم  
  آخره  علىمة الظاهرة  الض  وعلامة رفعه  خبر مرفوع   نور  

 الإنسان ؟   يرفع    العلم    : ف نعربكي
 إعرابها  الكلمة 

 . آخره  الظاهرة علىمة  الض  وعلامة رفعه  مبتدأ مرفوع    العلم  
، والفاعل مة الظاهرة على آخرهالض  وعلامة رفعه  فعل مضارع مرفوع   رفع  ي

 ضمير مستتر تقديره هو. 
والجملة  خره، آ الفتحة الظاهرة على  وعلامة نصبه  منصوب مفعول به   الإنسان  

 . الإنسان( في محل رفع خبر  رفعي)الفعلية  

 ؟ في المحفظة    نعرب: القلم    كيف
 إعرابها  الكلمة 

 . مة الظاهرة على آخرهالض  مبتدأ مرفوع وعلامة رفعه    القلم  
 حرف جر  في

وعلامة جره الكسرة الظاهرة على آخره، وشبه    بـــ: في   اسم مجرور المحفظة  
 في المحفظة( في محل رفع خبر. )الجملة  



 

 
 الت الية:   عي المبتدأ في الجمل  -1

 الطريق  معبد ، الجو  بارد ، التلميذ  نشيط ، البحر  هائج . 
  :الجمل الآتية  أعرب    -2

   كريم .  ، أنت  نافع    العلم  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 :ألاحظ وأكتشف

  .امفيد   كتابا    قرأت   -
 . جميلتين    صورتين    التقطت   -
 . كريمة    عاطفة    الإحسان   -
 .اناضج    ا تمر   النخل    يحمل   -
 :أثبت

 قبله  الذي  الاسم  صفات  من   صفة   لبيان  يذكر   ع تاب وهو  ويسمى الصفة،  :النعت
وعلامة   مرفوع   فاعل   الولد    الفتح،  على  مبني ماض  فعل  جاء  .العاقل    الولد    جاء    مثل:
 . مرفوعةصفة    العاقل    خره،آ   على   الظاهرة  مةالض  رفعه  

 التعريف  والتأنيث،  التذكير   الإعراب،   حركات   : في  للموصوف   ة تابع  الصفة  وتكون
 والتنكير.

 فعل   قطفت   .جميلة   زهرة    قطفت    مثل:   الصفة   قبل  المذكور   الاسم   هو  الموصوف: 
صفة   جميلة    ، خرهآ   على  ظاهرةال  فتحة الوعلامة نصبه    منصوب  به  مفعول  زهرة    وفاعل،

 منصوبة. 
 . عادل    تكون الصفة مفردة مثل: هذا إمام  

 .كتابه    مل  يح عمر   جاء    مثل:   فعلية  وتكون جملة
 . صادق    كلامه    اتاجر   رأيت    مثل:   اسمية   جملة  كونتو 
 فوق    اعصفور    رأيت    مثل:   ( واسم مجرور  حرف جر  أو  ظرفا، )  جملة   شبه  كونتو 

 . الشجرة  



 

 :لإعرابفي ا نموذج
 المجتهد ؟كيف نعرب: نجح  التلميذ   

 إعرابها  الكلمة 
 فعل ماض مبني على الفتحة الظاهرة على آخره  نجح  

 الظاهرة على آخره مة  فاعل مرفوع وعلامة رفعه الض   لميذ  الت  
 مة الظاهرة على آخره نعت مرفوع وعلامة رفعه الض   المجتهد  

 :أتدرب

 .ضع صفة مناسبة مكان النقط 
 أكلت  برتقالة ... 

 ...  قرأت  كتابا 
 ...  رأيت  رجلا 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 :ألاحظ وأكتشف

 . التلاميذ    اجتمع   -
 . السفر    من   الأب    عاد     -
 . الد رس    التلميذ    كتب   -
 . سهلا    الامتحان    التلميذ    حسب   -
 . اا صعب  درس    التلاميذ     المعلم  أخبر   -
 :أثبت

 : إلى  نوعه   حيث   من  الفعل  ينقسم
 . قرأ    ،كتب    :مثل  معا  منوالز    دث الح  على  يدل   الذي   وهو  : تام  فعل    -
 . وأخواتها  كان    :مثل فقط  الزمن   على   يدل   : ناقص فعل -

 لازم.   وفعل   متعدي  فعل  إلى:  ينقسم  التام  والفعل
لتتم   به  مفعول   إلى   يحتاج  ولا  عل  ا بف  يكتفي  الذي   الفعل  هو   :اللازم  الفعل -

 . الرضيع    نام    : مثلفائدة الجملة التي كونها  
 ليتم  أو أكثر  به مفعولا  ويطلب ،بفاعله  يكتفي  لا الذي  هو   :المتعدي  الفعل -

ومن علاماته أن يقبل )هاء( التي تعود   . لوحة    الفنان    رسم    : مثل  معن الجملة 
، بعكس الفعل على اسم سابق، وتسمى هاء المفعول مثل: ضرب، ضربه

 . اللازم الذي لا يقبل الهاء مثل: نام فلا نقول: نامه
 : أقسامثلاثة    والمتعدي 

 . الدرس    التلميذ    راجع    مفعول به واحد مثل:  إلى المتعدي   -
ومن الأفعال المتعدية   .سهلا    الامتحان    وجدت  مفعولي مثل:    إلى المتعدي   -

، أعط ىإلى مفعولي:    أ طعم .،  نح  ، م  س أل 



 

ل المتعدية ، ومن الأفعاا جديد  ثوبا    الطفل    وت  س  ك    ثلاثة مفاعيل:  إلى المتعدي   -
، نب أ. ، خ  ، أخبر  علم  أ   ،رىأ   إلى ثلاثة مفاعيل:  بر 

 . ماللزو   ولا  بالتعدي   توصف  لا  وأخواتها  كان  الأفعال  أما 
 :لإعرابفي ا نموذج

 ؟جائزة   التلميذ    رب: نال  عكيف ن
 إعرابها  الكلمة 

 . فعل ماض مبني على الفتحة الظاهرة على آخره نال  
 . آخره  الضمة الظاهرة علىوعلامة رفعه    فاعل مرفوع  التلميذ  
الفتحة الظاهرة على وعلامة نصبه   مفعول به منصوب جائرة  

 . آخره
 :أتدرب

 التالية: الجملة  أعرب   -1
 . انافع    العلم    رأيت  

 تبدأ كل منها بفعل متعد.   كون ثلاث جمل فعلية  -2
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 :أكتشفألاحظ و

 . المنزل    من   خرجت   -
 . المدرسة    إلى  ذهبت   -
 .الماء    على تطفو الخشبة  -
 . بسكرة  مدينة   في سكن  أ -
 . العجوز    يد  ب  سعيد    أخذ   -
 :أثبت

 معن على  يدل  ولا  كلمة   مع   معن   على   دل  ما   والحرف الكلمة،   أقسام   أحد  : روفالح
، الكاف  ،الباء  ، في  ،على  ، عن  ،إلى  ، من  وهي: وحروف الجر مختصة بالأسماء    وحده. 

 .اللام
 وتكون الكسرة علامة الجر فيما يلي: 

حرف جر  فعل وفاعل، بسعيد    ، مررت  سعيد  ب  الاسم المفرد مثل: مررت   -1
 واسم مجرور وعلامة جره الكسرة الظاهرة على آخره. 

 فعل وفاعل، بالرجال    ، مررت  لرجال  با مررت   تكسير مثل:مع جمع ال -2
 حرف جر واسم مجرور وعلامة جره الكسرة الظاهرة على آخره.

فعل وفاعل،   ، مررت  لمعلمات  با  جمع المؤنث السالم مثل: مررت   -3
حرف جر واسم مجرور وعلامة جره الكسرة الظاهرة على  بالمعلمات  

 آخره. 
 . في ثلاث مواقعتكون الياء علامة الجر نيابة عن الكسرة 

فعل وفاعل، بأخيك حرف   ، مررت  خيك  بأ   الأسماء الخمسة مثل: مررت   -1
 الأسماءوعلامة جره الياء نيابة عن الكسرة لأنه من   ، رورجر واسم مج 

 . والكاف مضاف إليه  مضاف  وهو  الخمسة



 

حرف جر  ي   فعل وفاعل، بالمعلم    ررت  م ،  ي   لمعلم  با  التثنية مثل: مررت   -2
 . واسم مجرور وعلامة جره الياء نيابة عن الكسرة لأنه مثن

 فعل وفاعل، بالمعلمي    ، مررت  بالمعلمي   جمع المذكر السالم مثل: مررت   -3
حرف جر واسم مجرور وعلامة جره الياء نيابة عن الكسرة لأنه جمع 

 مذكر سالم. 
 مررت    بأحمد ،   مررت    وتكون الفتحة علامة الجر في الاسم الغير منصرف مثل: 

حرف جر واسم مجرور وعلامة جره الفتحة نيابة عن الكسرة  فعل وفاعل، بأحمد  
  لأنه اسم غير منصرف. 

 :لإعرابفي ا نموذج

 . هرة  بالز    سعاد    أعجبت    الجملة: عرب ما تحته خط في  أ
 إعرابها  الكلمة 

 . حرف جر بـــــ
  .وعلامة جره الكسرة الظاهرة على آخره بـــالباء  اسم مجرور الز هرة  

 :أتدرب

واشكل كل الأسماء التي   ، يةخطا تحت كل حرف جر في الجمل الآت ضع  -1
 بعدها. تتي  

 . إلى المدرسة  سعيد    يذهب   -
 الماء. في   لابد من الاقتصاد   -
 .على الماء يطفو الخشب   -
 عرب ما يلي:أ -2

 .إلى إبراهيم    ذهبت                 
  



 

 

 :ألاحظ وأكتشف

 .الحي  من مدرسة    خرجت   -
 . الأمير    خادم    اليوم    حضر   -
 . درسة  المسور    أمام    جلست   -
 :أثبت

  الأستاذ    مثل: كتاب  هي نسبة اسم إلى آخر مجرور   :الإضافة
وإذا   بال، هو اسم نكره منسوب إلى المضاف إليه، لا يكون منونا ولا مقترنا  : المضاف

  المدرسة .   حذفت نونه مثل: وقفت  أمام  معلمي  كان مثن أو جمع مذكر سالم 
يوضح المعن المقصود إليه اسم سابق    ضميرا نسبوالمضاف إليه يكون اسما ظاهرا أو  

 التلميذ اسم مجرور سبقته نكرة.   . التلميذ    قلم    أمسكت    مثل: يسمى المضاف
رج مضاف إليه الد    ،رج  الد  تحت  ،  فوق الطاولة    مثل:   الظرفويكون المضاف إليه وراء  

. الهاء ضمير متصل في محل جر مضاف إليه،  له  ويكون ضميرا متصلا مثل: عم مجرور،
   .مضاف إليه مجرور ، أقلام  أقلام    مثل: أربعة   9-3كما يكون بعد الأعداد من  

 احية الإعرابية أحكام الإضافة من الن  بعض  
 . إليه مجرور دائماالمضاف   -
 .صل بي المضاف والمضاف إليه أبدالا يف  -
 يجب تقديم المضاف على المضاف إليه. -

 
 
 
 
 



 

 :لإعرابفي ا نموذج

 الغابة ؟  حارس   عرب: أقبل  كيف ن
 إعرابها  الكلمة 

 . فعل ماض مبني على الفتحة الظاهرة على آخره قبل  أ
الضمة الظاهرة على آخره، وهو وعلامة رفعه    فاعل مرفوع  حارس  

 . مضاف
 مضاف إليه مجرور وعلامة جره الكسرة الظاهرة على آخره.  الغابة  
 :أتدرب

 إليه: يلي بمضاف   اأكمل م  -1
 ........ زئير    ........،.......، عواء  صياح  
 أعرب ما يلي: -2

 .الجزائر    أرض    تحررت  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 :ألاحظ وأكتشف

  . الدرس    كتبْ ا  -
 . للشرح    هانتبا -
 .إلى الجزائر    هاجروا -
 :أثبت

فيه    :الأمرفعل   يطلب  بالطلب،  مقترن  حدث  على  يدل  من   حصولفعل  الفعل 
 . اجتهد  مثل:  ن آخره سكو الويبن على    الأمرالفاعل المخاطب بغير لام  

 الفاعل في فعل الأمر مستتر وجوبا دائما. 
 . ياء المخاطبة مثل: اذهبي، اجلسي  الطلب، ويقبلأن يدل على   :وعلامته
.   مثل:كون في الأصل البناء على الس    : حكمه  اضرب 

، اخش  يبإذا كان معتلا أما  فعل أمر مبني على حذف ، ني على حذف آخره مثل: ارم 
 والفاعل ضمير مستتر تقديره أنت.   العلة،حرف  

 قوموا،   قوم ا،  مثل:  أو ياء المخاطبة   كان مثن أو جمعا   إذاوقد يبن على حذف النون  
 قومي. 
 :لإعرابفي ا نموذج

 ؟ درسك    اكتب  عرب:  كيف ن
 إعرابها  الكلمة 

  .، والفاعل ضمير مستتر تقديره أنتفعل أمر مبني على السكون    أكتب  
 مفعول به منصوب وهو مضاف، والكاف مضاف إليه .  ك  درس  



 

 :أتدرب

 : الأمرعي أفعال   -1
، يكتبون .                ، ابتسم ا، قال  ، ادفعن ، اشرب   العبوا، نذهب 

  عرب ما يلي:أ -2
 . على الماء    ظ  حاف          

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 :أكتشفألاحظ و

 . كي تنجح    اجتهدْ  -
 . الحليب    حتى يشرب   الرضيع    لن ينام   -
  فطورك.  أن تتناول    قبل    من البيت    لا تخرجْ  -
 :أثبت

 ا، لام التعليل( أن، لن، كي، إذ)  الحروف: سبقت هذه    إذا  نصب الفعل المضارع: 
فعل   لن حرف نفي ونصب، يسافر   ،يسافر  نصب مثل: لن  نه ي  فإالفعل المضارع  

 .الفتحة الظاهرة على آخره بلن وعلامة نصبه    مضارع منصوب
 : علامة نصب المضارع

ب بأن وعلامة فعل مضارع منصو تصوم     .تصوم    مثل: أن   الظاهرة   الفتحة -
 نصبه الفتحة. 

فعل مضارع منصوب بالفتحة   أخشى   ،أخشى المقدرة مثل: لن  الفتحة   -
 على آخره. المقدرة  

لن حرف  ،تذهب الن    الخمسة مثل:   الأفعال  الفتحة فيحذف النون نيابة عن   -
 لأنه منصوب بحذف النون نيابة عن الفتحة ا فعل مضارع  نفي ونصب، تذهب  

شيء نفسه ال، و ل رفع فاعلوالألف ضمير متصل في مح  الخمسة   الأفعالمن  
   .وا، تذهبي  وا، تذهب  يذهب    ا، مع يذهب  



 

 :لإعرابفي ا نموذج

  المدرسة ؟  إلى  لميذ  الت    لن يذهب  عرب:  كيف ن
 إعرابها  الكلمة 

 . لن حرف نفي ونصب لن
 . الظاهرة على آخرهفعل مضارع منصوب بلن وعلامة نصبه الفتحة   يذهب  

 :أتدرب

 جمل في كل منها فعل مضارع منصوب.   هات ثلاث  -1
 : تحته خط  عرب ما أ -2

  .أن أتعلم    . أريد  كي تنجح  اجتهد             
 أواخر الكلمات الآتية:  أشكل -3

 كي تنجحوا.  الن يأكل، أحب أن أنسى، اجتهدو           
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 :ألاحظ وأكتشف

 .اطبيب    التلميذ    صار   -
 . في الساحة   المعلم    كان   -
 . اخائف    المجرم    بات   -
 .ابارد    الجو    مازال   -
 :أثبت

تدل على الزمن فقط دون   لأنها  هي أفعال ناقصة تسمى بالن واسخ و   :كان وأخواتها
 الحدث.

على   وأخواتها  والخبرتدخل كان  اسمها  ، المبتدأ  ويسمى  الأول  الثاني   ، فترفع  وتنصب 
خبرها   اسم كان نجيب    التلميذ    كان   :مثلويسمى  التلميذ   ناقص،  ماض  فعل  ا، كان 

  مرفوع، نجيب ا خبرها منصوب. 
 كان هي:   أخوات
باتأصب "    ظل،  أمسى،  أضحى،  ترفع   ."صار،  ح، 

الأمير  مسرورا ، أمسى فعل ماض   أمسى:  مثل  الاسم وتنصب الخبر دون شرط
ال  الأمير ناقص،   الضمة  رفعه  وعلامة  مرفوع  على  ظاسمها  مسرورا  اهرة  آخره، 

 خبرها منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره. 
 ( أصبح، أضحى، أمسى، ظل، بات، صار  )كان،الأفعال  هذه    يشتق من

محمد  قائم ا، يكون فعل   يكون   ويعملان عمل الماضي مثل:   ، المضارع والأمر
 منصوب. هبر اسم يكون مرفوع، قائم ا خ  ، محمد  سخنا  مضارع 

واسمه ضمير مستتر تقديره أنت، وفيا خبر كن   وفيا، كن فعل أمر ناسخ  كن
 منصوب بالفتحة. 



 

ترفع الاسم وتنصب  ."برح، ما انفك فتئ، ما مازال، ما"   
النفي تقدم  بشرط  ناقص،   مازالمثل:    الخبر  ماض  فعل  مازال  نجيب ا،  التلميذ  

الض   رفعه  وعلامة  مرفوع  اسمها  الالتلميذ   نجيب ا  ظمة  آخره،  على  خبرها اهرة 
 . وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره  منصوب 

ما )مازال،  الأفعال  هذه  من  ما   يشتق  ما    فتئ،  فقط   (انفكبرح،  المضارع 
مثل:   الماضي  يزالويعمل عمل  ناقص، حار    الهواء    ما  فعل مضارع  يزال  ما  ا، 

 . منصوب  حار ا خبرها اسم ما يزال مرفوع،    الهواء  
 . لا يأتي منهما مضارع ولا أمر ."، ليسمادام"  

اسم هذه   ضميرا   أومنفصلا    أوضميرا متصلا    أومبنيا    أواسما معربا  الأفعال  يكون 
 جملة. شبه    أو فعلية    أوجملة اسمية    أو متعددا    أوأما خبرها يكون اسما منفردا    مستترا.
 :لإعرابفي ا نموذج

 ا؟ عليم  : كان  الله   كيف نعرب
 اعرابها   كلمة ال

 ناقص   فعل ماض  كان
 مة  الظاهرة على آخره الض  وعلامة رفعه  لفظ الجلالة اسم كان مرفوع    الله  

 الفتحة الظاهرة على آخره. وعلامة نصبه    خبرها منصوب ا عليم  

 :أتدرب

 يلي:   في ما  اسمه وخبره  الن اسخ، عي   -
 .في الجبل    بات المجاهد          
 . محبوبا   اللاعب    صار          

 
 



 

 :ألاحظ وأكتشف

 .اباكي    سعيد    أقبل   -
 .ا غاضب   من المدرسة   محمد    رجع   -
 .امسرع   عباللا   انطلق   -
 :أثبت

اسم  الحال: يذكر  نكرة  هو  وقوع   منصوب  حي  به  المفعول  أو  الفاعل  هيئة  لبيان 
 الفعل. 

 : علامته  ومن
 . الجملةأي هو ليس ركنا أساسيا في  الحال فضلة،   -
 . يأتي نكرة -
جاء    مثل:الفتحة إذا كان مفردا أو جمع تكسير    وعلامة نصبه  منصوبا يأتي   -

 سعيد  مسرع ا، حضر  التلاميذ  سعداء . 
الكسرة    منصوبا  يأتي  كان جمع مؤنث سالم  وإذا الطالبات    مثل:وعلامة نصبه  رأيت 

.  مسرورات 
إذا سالم    أما  مذكر  جمع  أو  مثن  مثل  منصوبا يأتي  فكان  المعلم ي    :بالياء  رأيت  

 مسرورين ، جاء  المعلمون  مسرورين  
بـــــ  نسأل - الحال  المعلم  مثل:  كيف؟: عن  عاد   نسأل:  مسرورا،  عاد  كيف 

 . ف هو الحالالجواب عن كي  ؟علمالم
 :أنواع الحال

 : للحال ثلاثة أنواع
مفردا   -1 الحال  جمع(  )مفرديأتي  مثن،  الت    مثل: ،  أقبل   مسرور ا،  لميذ  أقبل 

ر    ن  ي  الت لميذ    . ينور  مسر   ، أقبل الت لاميذ  ن  ور ي  مس 



 

في محل   اسميةجملة    ،والشمس  مشرقة    الفلاح    جاءسمية مثل:  ايأتي جملة   -2
 نصب حال. 

في محل نصب  فعلية  جملة    ،الدرس    يشرح  وقف المعلم    : يأتي جملة فعلية مثل       ــــ  3
 .حال

جار ومجرور متعلق .  الملعب   في  الكرة    يأتي شبه جملة مثل: شاهدت         ـ ــــ  4
 . ةبحال محذوف تقديره موجود

 :لإعرابفي ا نموذج

 ؟ اقائم    الماء    سعيد    شرب  :  كيف نعرب
 إعرابها  الكلمة 

 مبني على الفتحة الظاهرة على آخره   فعل ماض  شرب  
 مة الظاهرة على آخره الض  وعلامة رفعه  فاعل مرفوع   سعيد  

 الفتحة الظاهرة على آخره وعلامة نصبه  مفعول به منصوب  الماء  
 هرة على آخره ظاالفتحة الوعلامة نصبه  حال منصوب   اقائم  

 :أتدرب

 يلي:عرب ما  أ -1
 ا.مبكر   التلميذ    استيقظ                

 
 
 
 
 
 



 

 

 :ألاحظ وأكتشف

 . انقر    على الباب    التلميذ    نقر   -
 .دورتين    الملعب    حول    ت  رْ د   -
 .عالية    ضحكة    لميذة  الت    ضحكتْ  -
 .اباهر   انجاح    لميذ  الت    نجح   -
 . دقتين    اعة  الس    دقتْ  -
 :أثبت

منصوب مصدر يذكر بعد الفعل ويكون من لفظه مثل: اسم نكرة    المفعول المطلق: 
 . معتدلا جلوس اجلس  الأستاذ   

 أنواع:  وهو
 . اإكرام    الضيف    مؤكد للفعل مثل: أكرمت   -1
 . الأسد    مشية   مشيت    مثل: )للهيئة(  مبي للنوع   -2
 .قفزتي   قفزت    مبي للعدد مثل:  -3
 :لإعرابفي ا نموذج

 ا؟ سير    نعرب: سرت    كيف
 إعرابها  الكلمة 

، والتاء ضمير متصل لاتصاله بتاء المتكلم مبني على السكون  فعل ماض  سرت  
 في محل رفع فاعل. 

 مفعول مطلق منصوب وعلامة نصيه الفتحة الظاهرة على آخره.  اسير  



 

 :بأتدر

 ضف مفعولا مطلقا مناسبا للجمل التالية:أ -1
 .الوصف    يفوق    ...الجزائر    أحب   -
 . القرفصاء    المصلي...  جلس   -
 . الية مفعولا مطلقا في جملة مفيدةاجعل كلا من الأسماء الت   -2

 ا. ا، تصفيق  سماع    اجتهاد ا،
 :ما يلي أعرب -3

 .الجنود    مشية   مشى الأطفال  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 :ألاحظ وأكتشف

 .الرهان    كسبْ  ألم -
 . إن تجتهدْ تنجحْ  -
ْ ي ول دْ ﴿ - ْ ي ل دْ و لم   . ﴾لم 

 :أثبت

  الأخير.إسكان الحرف    هو  الجزم:
لما   ، حرف نفي وجزم وقلب  لم حروف الجزم:  حرف من  إذا سبقه    المضارع  الفعل يجزم  

 . ، إن الشرطيةلام الأمر، لا الناهية  ،واستغراقجزم  و حرف نفي  
المضارع الفعل  إذا كان    يجزم  شيءصحيح بالسكون  به  يتصل  ولم   يذهب  لم  مثل:    ا 

 . سعيد  للمدرسة  
المعتل   يجزم المضارع  العلة    الفعل  حرف  لملم    مثل: بحذف  نفي    يخش.  ، وجزمحرف 

  وعلامة جزمه حذف حرف العلة نيابة على السكون.  بلم  يخش فعل مضارع مجزوم 
ياء   أو  ،أو واو الجماعة  ،الاثني   ألف اتصلت به    إذابحذف النون    الفعل المضارع   يجزم  

باللام وعلامة جزمه حذف النون نيابة فعل مضارع مجزوم    تدخلوا،المخاطبة مثل: لا  
  الخمسة.عن السكون لأنه من الأفعال  

 :لإعرابفي ا نموذج

 المدرسة ؟ : لم يذهب  سعيد  إلى  ربكيف نع
 إعرابها  الكلمة 

 . حرف نفي وجزم وقلب لم
 . آخره علىفعل مضارع مجزوم بلم وعلامة جزمه السكون الظاهر   يذهب  
 . مة الظاهرة على آخرهالض  وعلامة رفعه  فاعل مرفوع   سعيد  



 

 . حرف جر إلى 
 . الكسرة الظاهرة على آخره وعلامة جره  بــ: إلى  اسم مجرور المدرسة  

 :بأتدر

 ات ثلاث جمل في كل منها فعل مضارع مجزوم. ه -1
 ما يلي: أعرب -2

 .الشارع    إلى  لا تخرج                 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 :ألاحظ وأكتشف

 . الدرس    ب  ت  ك   -
 . القط    ب  ر  ض   -
 . البنك    ق  ر  س   -
  :أثبت

حيث يضم الج بن ،    أ ك ل    هو ما كان فاعله مجهولا مثل:  : فعل الماضي المبني للمجهولال
م  عن فاعل مثل:    ا  ، ويكون المفعول به نائبقبل آخره  ويكسر ما  أوله   الإرث    ق س 

ضم أوله يحيث   الآخر، يبن الفعل الماضي للمجهول إذا كان صحيح    -
 .ل ع ب - ل ع ب   :مثلآخره كسر ما قبل  يو 

إذا كان الفعل الماضي معتل الآخر أو ما قبل الآخر فيبن للمجهول بقلب  -
 .ق يل    -قال  :  مثل ألفه ياء

يبن الفعل الأجوف مما فوق الثلاثي للمجهول بضم أوله وقلب الألف التي   -
 .أعي   - أعان   :ياء مثلقبل آخره  

 :رابلإعفي ا نموذج

 الز ج اج ؟   ر  : ك س   نعرب  كيف
 إعرابها الكلمة

 مبني على الفتحة الظاهرة.   فعل ماض مبني للمجهول  ر  ك س   
 اهرة على آخره مة الظة رفعه الض  وعلام نائب فاعل مرفوع، الز ج اج  



 

 :أتدرب

وغير  حول -1 للمجهول  مبنية  ماضية  أفعال  إلى  الآتية  يجب    الأفعال  ما 
 ه: ير تغي

 . ع  زر    ، ف  ط  ، ق  د  شاه    
 ه: ير حول الأفعال الآتية إلى أفعال ماضية مبنية للمعلوم، وغير ما يجب تغي -2

، ق ت ل ، ف ت ح .  ش ر ب 
 ما يلي:  أعرب -3

 . ض ر ب  س ع يد  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 :ألاحظ وأكتشف

 . مبدعون   العلماء   -
 . إلى القسم    المعلم    دخل   -
 .  وسيم  ا الفتى  هذ   -
 .توصل  الخصمان  إلى حلٍ فريدٍ  -
أ الفلاحون  في حرث  الأرض   -  . بد 
  :أثبت

 مة المقدرة، الواو، والألف.اهرة، الض  مة الظ  الض    لرفع الاسم أربع علامات: 
 المواضع الآتية:تكون علامة الرفع في الاسم في  و   : اهرةمة الظ  الض     -1
  .سعيد  جاء    في الاسم المفرد مثل: -
 . الرجال    في جمع التكسير مثل: أقبل   -
 . المعلمات    في جمع المؤنث السالم مثل: جلست   -
المقدرة   -2 الآخر   -  :الضمة  المعتل  الاسم  في   فتكون   -في  الرفع  علامة 

 الاسم في المواضع التالية: 
ألف كــــــ:   الذي يكون آخره  المقصور، وهو الاسم  مصطفى، هدى، الاسم 

عيسى موسى،  رفعه   ليلى،  وعلامة  مرفوع  فاعل  الفتى  الفتى،  حضر  مثل: 
 الضمة المقدرة منع من ظهورها التعذر. 

الاسم المنقوص وهو الاسم الذي يكون آخره ياء مكسورة كالمحامي الداعي 
فا  القاضي مثل: القاضي،  الياء  مقدرة لقاضي فاعل مرفوع بضمةأقبل  على 

 . للثقل
 فيكون علامة الرفع في الاسم في المواضع التالية:   :وأما الواو -3
 . المعلمون   جمع المذكر السالم مثل: غاب     -



 

 . مال( ذو  ، أخوك، حموك، فوك،)أبوكالأسماء الخمسة     -
 في: يكون علامة للرفع ف  : أما الألفو  -4

وهذه الألف ليست جزء ا من الاسم وإنما ت زاد إلى الاسم المفرد للدلالة   ثنالم
التثنية   ،إلى    المعلمان    دخل  مثل:  على  وعلامة   المعلمان    القسم  مرفوع  فاعل 

 .والنون عوض عن التنوين  لف نيابة عن الضمة لأنه مثن، الأرفعه  
 :لإعرابفي ا نموذج

 المس افرون ؟ صل   : و  كيف نعرب
 اعرابها  الكلمة 

 . فعل ماض مبني على الفتحة الظاهرة على آخره وصل  
  . الواو لأنه جمع مذكر سالمفاعل مرفوع وعلامة رفعه   المسافرون  

 :أتدرب

 ملة التالية: الج  أعرب -
 .يتكلم  المسلمون  بالحق            

 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 :ألاحظ وأكتشف

 . اقلم    اشتريت   -
 .في المستشفى  الطبيبات    زرت   -
 . في الساحة    أخاك    رأيت   -
 :أثبت

 .الفتحة، والكسرة، والألف، والياء  هي: الاسمعلامات نصب  
 في: وتكون علامة للنصب   :الفتحة -1
 . المحفظة    سعيد    أخذ    الاسم المفرد مثل: -
 . العلماء  الست   ج    التكسير مثل: جمع   -
 في: وتكون علامة للنصب   :الكسرة -2
 . أجيالا   ي  رب  ي  المعلمات    إن  جمع المؤنث السالم مثل:  -
 في: وتكون علامة للنصب   :لألفا -3
 . أباك  د   مال( مثل: ساع   الأسماء الخمسة )أبوك، أخوك، حموك، فوك، ذو -
 الاسم:   وتكون علامة للنصب في  :لياءا -4
 . كتابي    مثل: قرأت  المثن    -
 . هام  في اجتماع   المعلمي    جمع المذكر السالم مثل: إن -
 :لإعرابفي ا نموذج

؟  : كيف نعرب -  اشتريت  دجاجات 
 إعرابها  الكلمة 
 والتاء ضمير متصل في محل رفع فاعل. ،لاتصاله بتاء المتكلم السكون  فعل ماض مبني على اشتريت  

 عن الفتحة لأنه جمع مؤنث سالم.  الكسرة نيابةوعلامة نصبه منصوب مفعول به  دجاجات  
 

 :أتدرب

 : الاسم المنصوبطا تحت  ضع خ -
 إن الفلاحي  يزرعون .           

 
 ـــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــ ــــ



 

 

 :ألاحظ وأكتشف

 . رسة  المدمررت  بزيدٍ في   -
 . أبيك   نصائح  استفدْ من   -
 .اطاهر    أن يكون    المسلم  على   -
 . بأخيك    مررت   -
 :أثبت

الأفعال أو أو  ويختص الجر بالاسم المعرب فلا تجر الأسماء المبنية    علامات جر الاسم: 
 .الفتحةة وقد تنوب عنه الياء، أو  وعلامة جره الكسر   ، الحروف
 وتكون علامة للجر في:   :الكسرة -1
 . المدرسة  إلى    : ذهبت  مثلالاسم المفرد  -
 . بالرجال   مثل: مررت    جمع التكسير  -
 . بالمسلمات    : مررت  جمع المؤنث السالم -
المقدرة   -2 الآخر  -  : الكسرة  المعتل  الاسم  في   فتكون  -في  الجر  علامة 

 الاسم في المواضع التالية: 
 . منع من ظهورها التعذر  بالفتى   الاسم المقصور مثل: مررت  

 منع من ظهورها الثقل  بالقاضيالاسم المنقوص مثل: مررت  
 في: تكون علامة الجر   :الياء -3
 بأبيك    مال( مثل: مررت   ذو  الأسماء الخمسة )أبوك، أخوك، حموك، فوك، -
 .ي  المعلم  من   اقتربت  مثل:  المثن   -
 . ي  المعلم  إلى   مثل: ذهبت   الجمع المذكر السالم -
 تكون علامة الجر في:   :الفتحة -4
 . بإبراهيم    مررت  مثل:   الاسم الممنوع من الصرف -



 

 :لإعرابفي ا نموذج

 ؟ : عاد  سعيد  من الامتحان  كيف نعرب
 إعرابها  الكلمة 

 فعل ماض مبني على الفتحة الظاهرة على آخره  عاد  
 الضمة الظاهرة على آخره وعلامة رفعه    فاعل مرفوع  سعيد  

 حرف جر  من 
 وعلامة جره الكسرة الظاهرة على آخره   بـــ: من   اسم مجرور الامتحان  

 :أتدرب

 على الجمل التالية: في(   بـــــ،)إلى، أدخل أحد حروف الجر  
 . ابتدائي  الرابعة    السنة    ...محمد  

 .الرسم    ... سعيد  يقوم  
 . المدرسة    ...ذهبت  

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 :ألاحظ وأكتشف

 . سعيد  جاء   -
ا -  . رأيت سعيد 
 . مررت بسعيدٍ  -
-  
 :أثبت

لاختلاف العوامل الداخلة عليها هو تغير أحوال أواخر الكلم   : الإعراب -أ
 أربعة: رفع ونصب وخفض وجزم. تقديرا وأقسامه    لفظا أو

)الذي يرفع   المضارع والفعل    رفع وينصب ويجر(ي  )الذيوالمراد بالكلم هنا هو الاسم  
 فيهما.   إلا لا يكون  الإعرابن  لأ (،وينصب ويجزم 

 الفتى، يدعو القاضي.   ا مثل: جاء  أو مقدر    ،الرجل    مثل: جاء   اظاهر  الإعرابويكون  
 : الإعرابعلامات  
 النون.   لف،الواو، الأالضمة،    علامات:  أربعللرفع   •
 أما الرفع فتكون علامة للرفع في أربع مواضع:  -1
 . الرجل  جاء   الاسم المفرد مثل:   -
 .الرجال  أقبل    جمع التكسير مثل:  -
وعلامة فاعل مرفوع    ، المعلمات  المعلمات    جاءت   ؤنث السالم مثل:لم جمع ا -

 .اهرة على آخره مة الظ  الض  رفعه  
 ، يلعب  بالكرة    الطفل    يلعب  الفعل المضارع الذي لم يتصل بآخره شيء مثل:   -

 . اهرة على آخرهمة الظ  الض  وعلامة رفعه    فعل مضارع مرفوع
 
 



 

 : والواو تكون علامة الرفع في موضعي -2
فاعل مرفوع وعلامة   المعلمون    المعلمون ،  وقف    في جمع المذكر السالم مثل:

جمع مذكر سالم، والنون عوض عن   الض مة لأنه نيابة عن    رفعه الواو
 الحركة.

بالواو نيابة عن فاعل مرفوع    ، أخو أخوك    جاء    وفي الأسماء الخمسة مثل:
  . وهو مضاف والكاف مضاف إليه  مة لأنه من الأسماء الخمسة الض  

 : فع فيوأما الألف فتكون علامة الر   -3
نيابة   : فاعل مرفوع بالألفالطفلان    ،الطفلان    أقبل    مثل:   تثنية الأسماء

 مة لأنه مثن. عن الض  
 فع في: وأما النون فتكون علامة الر   -4

أو ضمير مؤنثة المخاطبة مثل: ضمير تثنية أو ضمير جمع    ، الفعل المضارع
بثبوت  فعل مضارع مرفوع    تذهبان، يذهبان، تذهبون، يذهبون، تذهبي. 

 مة لأنه من الأفعال الخمسة. النون نيابة عن الض  
فله خمس علامات: الفتحة، والألف، والكسرة، والياء، وحذف صب  وأما الن   •

 النون. 
 الفتحة تكون علامة النصب في ثلاثة مواضع:  -1
ا : رأيت  الاسم المفرد مثل - ، سعيدا مفعول به منصوب وعلامة نصبه سعيد 

 الفتحة الظاهرة على آخره 
مفعول به منصوب وعلامة نصبه  ، الرجال  الرجال  رأيت    جمع التكسير مثل:  -

 . الفتحة الظاهرة على آخره
 ،يشرب  : لن  ولم يتصل بآخره شيء مثل دخل عليه ناصب  إذاالفعل المضارع   -

 يشرب  فعل مضارع منصوب بلن وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره.  
 فتكون علامة النصب في:   الألف   وأما  -2



 

 مفعول به منصوب وعلامة نصبه ، أبا أباك   الخمسة مثل: رأيت    الأسماء
لخمسة وهو مضاف والكاف لأنه من الأسماء انيابة عن الفتحة   الألف

  .مضاف إليه
 : فتكون علامة النصب فيوأما الكسرة   -3
، الطبيبات  مفعول به منصوب الطبيبات  جمع مؤنث سالم مثل: رأيت     -

 سالم. مؤنث  لكسرة نيابة عن الفتحة لأنه جمع  وعلامة نصبه ا
 الياء فتكون علامة النصب في:   وأما  -4

ن مفعول به منصوب وعلامة ي، التلميذ نيالتلميذ   : رأيت  التثنية مثل
 نيابة عن الفتحة لأنه مثن.   الياء  نصبه

المعلمي مفعول به منصوب   المعلمي ،  رأيت    مثل: السالم  ع المذكرمالج
 سالم. وعلامة نصبه الياء نيابة عن الفتحة لأنه جمع مذكر  

 في: حذف النون فتكون علامة النصب    وأما  -5
ا فعل ، تذهب  إلى المتجر    ا تذهب  مثل: لن    الخمسة التي ترفع بثبوت النون  الأفعال -

مضارع منصوب بلن وعلامة نصبه حذف النون لأنه من الأسماء الخمسة، 
 وكذلك: يذهبا وتذهبوا ويذهبوا وتذهبي. 

 والفتحة.   ،والياء  ،ثلاث علامات: الكسرة  وللجر  •
 في ثلاث مواضع:   الجر الكسرة فتكون علامة    فأما -1
اسم مجرور بالباء وعلامة جره الكسرة   . زيد  بزيد    مررت    الاسم المفرد مثل: -

 الظاهرة على آخره. 
، الرجال  اسم مجرور بمن وعلامة جره الرجال  من    اقتربت    مثل:   جمع التكسير  -

 . الكسرة الظاهرة على آخره
، الطبيبات  اسم مجرور بإلى الطبيبات  إلى    ذهبت    جمع المؤنث السالم مثل: -

 . آخره  وعلامة جره الكسرة الظاهرة على



 

 الياء فتكون علامة الجر في ثلاث مواضع:   وأما  -2
، أبي اسم مجرور بإلى وعلامة جره الياء أبيك  إلى    ذهبت    :الخمسة مثل  الأسماء -

نيابة عن الكسرة لأنه من الأسماء الخمسة وهو مضاف والكاف مضاف 
 إليه.

وعلامة جره الياء نيابة عن   اسم مجرور   ، القلمي  بالقلمي    كتبت    :التثنية مثل -
 . الكسرة لأنه مثن 

اسم مجرور بالباء، وعلامة جره   بالمعلمي    مررت    :مثلالمذكر السالم الجمع   -
 . بة عن الكسرة لأنه جمع مذكر سالمالياء نيا

 : في  ما الفتحة فتكون علامة الجر وأ -3
، مررت    الاسم الذي لا ينصرف مثل:   - اسم مجرور بالباء وعلامة   عمر  بعمر 

 . اسم غير منصرف  لأنهجره الفتحة نيابة عن الكسرة 
 والجزم له علامتان:  •

،   مثل: علامة الجزم في الفعل المضارع الصحيح الآخر  السكون: ويكون لم يذهب 
  اهر على آخره. يذهب  فعل مضارع مجزوم بلم وعلامة جزمه السكون الظ  

يخش  فعل   ، يخش    مثل: لم  الفعل المضارع المعتل الآخرالحذف ويكون علامة للجزم في  
حذف آخره نيابة عن السكون لأنه معتل الآخر. وفي مجزوم بلم وعلامة جزمه  مضارع  

، تذهبا فعل مضارع مجزوم بلم وعلامة جزمه حذف تذهب امثل: لم    الأفعال الخمسة. 
 النون لأنه من الأفعال الخمسة.

 ،الكلمة حالة واحدة، ولا يدعو فيه إلى تبديلهو لزوم آخر    :ءالبنا   -ب
 الحروف  وفي  -الفعل المضارع   اما عد   - وذلك أصلا في الأفعال

سماء الأوأسماء الاستفهام وأسماء الإشارة و  والضمائر المتصلة والمنفصلة
  . الموصولة



 

لحقه واو    إذان على الضم ب، ويمثل: كتب   الأصليبن الفعل الماضي على الفتح وهو  
. لحقه ضمير رفع متحرك مثل:    إذاعلى السكون  الجماعة مثل: كتبوا، كما يبن  كتب ت 

إذا اتصلت ، ويبن على الفتح  اذهب  مثل:   الأصلعلى السكون وهو    فيبن  الأمر وأما  
 الله   اتق:  مثلعلى حذف حرف العلة    ، كما يبن اكت بن   نون التوكيد مثل:    به

ويبن على   بن  يكت    اتصلت بآخره نون النسوة مثل:   إذاالمضارع فيبن على السكون   وأما 
، فعل مضارع مبني على الفتح لاتصاله بنون يكتبنن ه نون التوكيد مثل:  تلحق  إذاالفتح  

  التوكيد.
 : مثال

 مما يلي: صنف المبني والمعرب  
 أكتب. ، لا تلبسوا، إلى، اذهبا، هذا، التي، لن تحفظون، لم أسمع  

 اذهبا التي هذا إلى  المبني
 لن اكتب  لا تلبسوا لم اسمع تحفظون المعرب 

 : سطر تحت الكلمات المبنية -
،  يجلس   ،أنت              ، يدعو. قعد ، الذي، قال 

 
 
 
 
 
 
 



 

 

 :ألاحظ وأكتشف

 . المدرسة    إلى  التلميذ    وصل   -
 . : قفوا للعلم  للتلاميذ    المعلم    قال   -
  . في الساحة   المتسابقون    جرى -
 . عمر  إلى الحقل  ذهب    -
 :اثبت

والواو والياء(   الألفهو ما خلت حروفه الأصلية من أحرف العلة )  :الصحيح  الفعل
 خرج، ذهب.   مثل:

الأصلية حرفا من حروف العلة )الألف، الواو، ما كان أحد حروفه    : الفعل المعتل
 .الياء(

 أقسامه: 
 . ، وصلمثل: وعد أوله حرف علة  و   الفعل المثال  -1
 .صار  ، ، صامقام، باع  مثل:   وسطه حرف علة الفعل الأجوف -2
 ه دى.   ، دعا،مثل: نهى   آخره حرف علةو   الفعل الناقص  -3
 الأصليةوهو كل فعل احتوى على حرفي علة من حروفه    الفعل اللفيف: -4

 : قسمي  إلى وينقسم  
 . طوى، هوى  مثل:   به حرفي علة متتاليي،  ون ر لفيف مق  -
  مثل: وقى. به حرفي علة متفرقيلفيف مفروق   -
 :أتدرب

 .معتل  -أكتب بي قوسي نوع الفعل: صحيح -1
 . .....()نجح   (،.....)قال    ، )......(  وعد

 .كون ثلاث جمل تبدأ كل منها بفعل معتل -2



 

 

 الكلمات.   بي هذه   من   الأسماء   ضع خطا تحت -
 ليس :النسر    لها  فقال    ،الطيران  ها يعلم    أن   النسر    من   يوما  لسلحفاة  ا  طلبت    :الجواب

 حتى  عليه،  الإلحاح  واصلت    السلحفاة    أن   غير   ،الطيران   على القدرة  طبيعتك من
 ا. تركه    ثم  السماء    عنان   في ابعيد    بها   وطار    براثنه  بي  ا أخير    سر  ن  ال  ا أخذه  

 ــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــ
 الثاني: الفعل الماضي رسالدّ

 . تحت الفعل الماضي  خطا ضع  -
 ؟الدواء    أين  : زوجته    سأل    ا،جد    ا ومتعب   امريض    كان  :الجواب

 . رأسك   من بالقرب   الطاولة،  فوق   الدواء    : همست    
:   رد    رأسي؟   وأين    قائلا 

 الأفعال.   هذه   من الماضي  الفعل  عي -
،  ،ترك    ، صعد    قام ،  :الجواب .   يلعب   اذهب 

 ــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــ
 رس الثالث: الفعل المضارع المرفوعالدّ

 مفيدتي.   جملتي   في وادخلهما  مضارعي،   بفعلي   ا يت     -
 . الحليب    الرضيع    يشرب  ،  إلى المدرسة    لتلميذ  ا  يذهب    :الجواب

 



 

  الكلمات المسطرة:   أعرب -
 صديقه .   لزيارة   الصديق    يذهب  المعلم ،    التلميذ    يسأل  

 :الجواب
 إعرابها  الكلمة 

 . مة الظاهرة على آخرهالض  فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه   يسأل  
 . مة الظاهرة على آخرهالض  فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه   يذهب  

 ــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــ
  الفعلية الجملة الرابع: الدرس

 من:  تتكون   وأخرى   به،  ومفعول  وفاعل  فعل  : من  تتكون  فعلية   جملة    بك  ر  -
 مجرور.  واسم  وحرف جر  وفاعل   فعل

.  :الجواب ، ذهب  سعيد  إلى السوق   راجع  التلميذ  الدرس 
 ــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــ

 : الفاعلالخامسالدرس 

 ايت بثلاث جمل يكون فيها الفاعل مرفوعا بالضمة الظاهرة.  -
،   الأسد  طارد   :الجواب .   القطة  ، أمسكت   الرضيع    الأب  حمل   الغزال   الفأر 
،   يلي:أعرب ما   - . جاء  الطالب   يجلس  التلميذان 

 الجواب:
 إعرابها  الكلمة 

 فعل ماض مبني على الفتحة الظاهرة على آخره  جاء  
 مة الظاهرة على آخره الض  وعلامة رفعه    فاعل مرفوع  الطالب  

 مة الظاهرة على آخره الض  وعلامة رفعه    فعل مضارع مرفوع يجلس  
 لأنه مثن الألف نيابة عن الضمة وعلامة رفعه    فاعل مرفوع  التلميذان  



 

 رس السادس: المفعول بهالدّ

 في الأمثلة الآتية:  به   المفعول  بي   -
ا، محمد  لت  الأم   ، قب  الفرس    ركبت    ،د مية  ال  ليلى حملت   ،جائزة    التلميذ    نال   :الجواب
 . المسألة    فهمت  

 ــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــ
 الدرس السابع: الجملة الاسمية

 التالية:   لجمل  المبتدأ في اعي   -
 .هائج    البحر  ،  نشيط    التلميذ  ،  بارد    الجو    ،د  معب    الطريق    الجواب:

 كريم . العلم  نافع ، أنت     الآتية:أعرب الجمل     -
 :الجواب

 إعرابها  الكلمة 
 مة الظاهرة على آخره الض  مبتدأ مرفوع وعلامة رفعه   العلم  
 الضمة الظاهرة على آخره رفعه    مرفوع وعلامةخبر   نافع  
 ضمير منفصل في محل رفع مبتدأ  أنت  

 مة الظاهرة على آخره الض  رفعه    مرفوع وعلامةخبر   ريم  ك
 ــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــ

 الدرس الثامن: الصفة

 ضع صفة مناسبة مكان النقط:
 

 . طويلا  رأيت  رجلا  .  رائعاقرأت  كتابا   .  لذيذة  أكلت  برتقالة  
 ــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــ

 



 

 الدرس التاسع: الفعل اللازم والفعل المتعدي

 الجملة التالية   أعرب -
 . انافع    العلم    رأيت  
 الجواب: 

 اعرابها  الكلمة 
 . السكون لاتصاله بتاء المتكلم  مبني على   فعل ماض  رأي  
 .ضمير متصل في محل رفع فاعل  ت  

 . الفتحة الظاهرة على آخرهوعلامة نصبه  مفعول به أول منصوب   العلم  
 . الفتحة الظاهرة على آخرهوعلامة نصبه   مفعول به ثني منصوب نافع ا

 متعد. بفعل  كل منها  تبدأ    فعلية، كون ثلاث جمل   -
.جعلت  سمير    المباراة . شاهدت   .  شربت  الدواء    الجواب:  ا صديقك 

 ــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــ
 رس العاشر: حروف الجرالدّ

 بعدها. ضع خطا تحت كل حرف جر في الجمل الآتية، واشكل كل الأسماء التي تتي  
 المدرسة . إلى    يذهب  سعيد   -
 . الماء    فيالاقتصاد    من  لابد  -
 الماء .  علىيطفو الخشب   -
 ما يلي: أعرب

 ذهبت  إلى إبراهيم .
 
 
 



 

  :الجواب

 إعرابها مةالكل
، والتاء ضمير متصل في سكون لاتصاله بتاء المتكلمفعل ماض مبني على ال ت  ذهب  

 محل رفع فاعل. 
 حرف جر  إلى 

لى وعلامة جره الفتحة نيابة عن الكسرة لأنه اسم غير اسم مجرور بإ  إبراهيم  
 منصرف. 

 ــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــ
 رس الحادي عشر: المضاف إليهالدّ

 أكمل ما يلي بمضاف إليه:  -
 . لأسد  ا  زئير   ، الذئب    ، عواءالديك    صياح  :الجواب
 . الجزائر    أرض    تحررت    أعرب ما يلي: -

 الجواب:

 إعرابها  الكلمة 
 فعل ماض مبني على الفتحة الظاهرة على آخره، والتاء للتأنيث.  تحررت  

مرفوع أرض   رفعه    فاعل  وهو  وعلامة  آخره،  على  الظاهرة  الضمة 
 . مضاف

 . وعلامة جره الكسرة الظاهرة على آخره  إليه مجرور  مضاف الجزائر  
 

 ــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــ
 
 



 

 رس الثاني عشر: فعل الأمرالدّ

 عي أفعال الأمر:  -1

،  بواالع  :الجواب ، يكتبون . ابتسم ا،  اشرب  ،  ادفعن  ، نذهب   ، قال 

 .على الماء    حافظ    يلي:أعرب ما   -2
 :الجواب

 إعرابها  الكلمة 
فعل أمر مبني على السكون، والفاعل ضمير مستتر تقديره  حافظ  

 . أنت
 . حرف جر على
  . الكسرة الظاهرة على آخرهاسم مجرور بعلى وعلامة جره   الماء  

 ــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــ
 رس الثالث عشر: المضارع المنصوب الدّ

 جمل في كل منها فعل مضارع منصوب.   هات ثلاث  -
 :الجواب

 .المدرسة    إلى   التلميذ  يذهب    نل  
 .عليك بالاجتهاد    كي تنجح  

 .ليحرث   يذهب  الفلاح  إلى الحقل  
 ما تحته خط:  أعرب -

 .أتعلم  أن   أريد   .تنجح    كي  اجتهد  
 
 



 

 الجواب:

 اعرابها  الكلمة 
 حرف نصب  كي 

  .فعل مضارع منصوب بكي وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره تنجح  
 . حرف نصب أن

 .فعل مضارع منصوب بأن وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره تعلم  
 أواخر الكلمات الآتية.  أشكل -

 وا. وا كي تنجح  ى، اجتهد  أن أنس    ، أحب  يأكل  لن   :الجواب 
 ــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــ

 رس الرابع عشر: كان وأخواتهاالدّ

 يلي:   في ما  خبره، اسمه و عي الناسخ -
 . بات المجاهد  في الجبل  

 . صار  اللاعب  محبوبا  
 :الجواب

 خبره اسمه  الناسخ
 في الجبل   المجاهد   بات
 محبوبا   اللاعب   صار 

 ــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــ
 عشر: الحال الخامسالدرس 

 يلي:ما   أعرب -
  ا.مبكر    التلميذ    استيقظ   -



 

 :الجواب

 إعرابها  الكلمة 
 الظاهرة على آخره.   فعل ماض مبني على الفتحة  استيقظ  
 . مة الظاهرة على آخرهالض  وعلامة رفعه    فاعل مرفوع  التلميذ  

 وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره.   حال منصوب  امبكر  
 ــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــ

 رس السادس عشر: المفعول المطلقالدّ

 مناسبا للجمل التالية: مفعولا مطلقا أضف -
 الجواب:

 القرفصاء    جلسة  المصلي   جلس    .الوصف    يفوق    احب    الجزائر  أحب  
 : اجعل كلا من الأسماء التالية مفعولا مطلقا في جملة مفيدة -

 ا. ا، تصفيق  ، سماع  ااجتهاد  
 الجواب:

 . على اللاعب   احار    اتصفيق    الجمهور   ، صفق  اسماع    الآذان   سمعت    ،جتهاد ا ا التلميذ   اجتهد    
 :ما يلي أعرب -

 .الجنود    مشية   مشى الأطفال  
 الجواب:

 إعرابها  الكلمة 
   على الألف المقصورة فعل ماض مبني على الفتحة المقدرة مشى

 مة الظاهرة على آخره الض  وعلامة رفعه فاعل مرفوع  الأطفال  
 . مفعول مطلق منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره وهو مضاف مشية  

 وعلامة جره الكسرة الظاهرة على آخره.   مضاف إليه مجرور  الجنود  



 

 الدرس السابع عشر: المضارع المجزوم

 هات ثلاث جمل في كل منها فعل مضارع مجزوم.  -
  :الجواب

 . السوق  إلى  تذهب  لا  
 .محمد من البيت   يخرج  لم  

 .ط ل ب  ال ع ل م   لا  ت تر  ك   -
 .إلى الشارع    لا تخرج    ما يلي: أعرب -

 الجواب:

 إعرابها  الكلمة 
 ونهي.   حرف جزم  لا 

بــــ: لا  تخرج   على آخره،   ةظاهر وعلامة جزمه السكون ال  فعل مضارع مجزوم 
 تر تقديره أنت. والفاعل ضمير مست

 . حرف جر إلى 
 . لى وعلامة جره الكسرة الظاهرة على آخرهــــ: إاسم مجرور ب الشارع  

 
 ــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــ

 

 رس الثامن عشر: الفعل الماضي المبني للمجهولالدّ

  حول الأفعال الآتية إلى أفعال ماضية مبنية للمجهول وغير ما يجب تغيره:  -1
، زرع.   شاه د ، قط ف 

 الجواب:

 ش وه د، ق ط ف، ز ر ع   



 

 حول الأفعال الآتية إلى أفعال ماضية مبنية للمعلوم، وغير ما يجب تغيره:  -2
، ق ت ل ،    ف ت ح .ش ر ب 

، قتل ، فتح    الجواب:  شرب 
 . ما يلي: ض ر ب  س ع يد   أعرب -3
الجواب

 إعرابها  الكلمة 
 . مبني على الفتح  للمجهول   فعل ماض مبني  ض ر ب  
 . وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره مرفوعنائب فاعل   سعيد  

 ــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــ
 الأسماء في الرفع علاماترس التاسع عشر: الدّ

. اعرب الجملة التالية:    يتكلم  المسلمون  بالحق 
 :الجواب

 اعرابها  الكلمة 
 الضمة الظاهرة على آخره وعلامة رفعه  فعل مضارع مرفوع   تكلم  ي

 جمع مذكر سالم   الضمة لأنهنيابة عن   فاعل مرفوع وعلامة رفعه الواو المسلمون  
 حرف جر  بــ ــــ

 جره الكسرة الظاهرة على آخره   وعلامة   بــــ: الباء   مجروراسم   الحق  
 ــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــ

 رس العشرون: علامات نصب الاسم الدّ

 إن الفلاحي  يزرعون . :  ضع خطا تحت الاسم المنصوب
 الجواب:

 يزرعون .   الفلاحي    إن   



 

 الاسم جر علاماترس الواحد والعشرون: الدّ

 أدخل أحد حروف الجر على الجمل التالية:  -
  الجواب:

 .السنة  الرابعة  ابتدائي  فيمحمد   -
 . لرسم  باسعيد  يقوم    -
 . المدرسة    إلىذهبت    -

 ــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــ
 

 المبني والمعربرس الثاني والعشرون: الدّ

 : سطر تحت الكلمات المبنية -
 الجواب:

 ، يدعو. الذي،  قعد  ،  قال  ، يجلس،  أنت    
 ــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــ

 

 رس الثالث والعشرون: الفعل الصحيح والفعل المعتلالدّ

 أكتب بي قوسي نوع الفعل: صحيح، معتل.  -1
 )صحيح( )معتل( نجح  )معتل( قال    وعد   الجواب:

 كون ثلاث جمل تبدأ كل منها بفعل معتل -2
 :الجواب

.   قال   -  المعلم  للتلميذ : أحسنت 
 سعيد  من مكانه .   قام -
 . عب  الكرة  اللا   رمى -
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